

## **Le ministère de la Marine sous le Second empire**

Type de contenu : Texte

Type de médiation : sans médiation

Titre(s) : Le ministère de la Marine sous le Second empire / Jean-Philippe Zanco ; sous la direction de Jean Bastier

Est reproduit comme : Le ministère de la marine sous le second empire Jean-Philippe Zanco Lille Atelier national de reproduction des thèses 1998 2 microfiches Lille-thèses

Auteur(s) : Zanco, Jean-Philippe (19..-....)

Autre(s) auteur(s) : Bastier, Jean  
Université Toulouse 1 Capitole 1970-2022

Editeur, producteur : [S.l.] : [s.n.], 1997

Description matérielle : 1 vol. (264 f.) : ill. ; 30 cm

Titre traduit ajouté par le catalogueur : The Ministry of marine through the Second empire eng

Classification décimale Dewey : 359.009 44

Note sur les bibliographies et les index : Bibliogr.

Note de thèses et écrits académiques : Thèse de doctorat Histoire du droit Toulouse 1 1997

Résumé ou extrait : Sous le Second empire, la marine française connaît un spectaculaire développement et de profonds bouleversements techniques. En vingt ans, les navires de guerre passent de la propulsion à la voile à la machine à vapeur, de la charpente en bois à la construction en fer, gagnent une cuirasse et augmentent considérablement la force de leur artillerie. La stabilité du régime impérial permet en outre au pays de se doter d'une véritable politique maritime et coloniale à long terme, talonnant dangereusement l'Angleterre. L'objet de la thèse est d'étudier l'administration centrale de la marine durant cette période de mutation des années 1848-1871, sous deux aspects principaux : - problèmes (notamment structurels) de décision et d'administration spécifiques au département, et analyse de la capacité des différents organes de conseil et d'exécution à s'adapter aux exigences techniques, stratégiques et logistiques de la marine nouvelle ; - tableau de la vie d'une administration centrale militaire dans la seconde moitié du XIXe siècle, portrait et étude sociale des hommes qui l'ont composée, qu'il s'agisse des dirigeants ou des simples employés de bureau. Plan de la thèse : chap. préliminaire : forces et faiblesses de la marine du Second empire ; première partie : décider et administrer (quatre chapitres : le centre de décision - l'administration centrale et les "hommes spéciaux" - des organes de conseil sclérosés - les bureaux, véritable centre d'impulsion ?) ; deuxième partie : l'organisation et la vie des bureaux (trois chapitres :

organisation et gestion du personnel de bureau - "physiologie" de l'employé - dans et hors les bureaux : cadre de vie et conditions de travail).

Through the Second empire, the French Navy sees an uncommon development and a substantial improvement. For twenty years, the warship changes his sails for a steam machinery, his wooden structure for an iron work ; it takes an armour and improves his artillery. Moreover, the permanence of imperial government enables France to have a true and long term maritime and colonial policy, challenging Britain. The subject of the thesis consists in studying the marine central administration through the mutation years 1848-1871, by two major bearings : - problems (particularly relating to administrative structures) of decision and management, peculiar to the marine department ; analysis of the various counsel and execution organs capability to fit on technical, strategic and logistic needs of the new navy ; - picture from life of a both military and marine ministry in the second half of the nineteenth century ; social survey and eventually biography of the men who compounded the ministry, rulers and office workers. Thesis plan : introductory chapter : strengths and weaknesses of the Second empire navy ; part one : decide and govern (four chapters : the decision center - central services and "special-skilled men" - crippled councils - are the central offices the true center of impulse ?) ; part two : management and life of the central offices (three chapters : office workers organization and management - "physiology" of clerk - in and out offices : environment and working circumstances).

Sujet - Collectivité : France Ministère de la marine. -- 19e siècle

Sujet - Nom commun : Navires de guerre -- Innovations technologiques -- France -- 19e siècle  
Marines de guerre -- France -- 19e siècle

Sujet - Nom géographique : France -- 1852-1870 (Second Empire)

Forme, genre ou caractéristiques physiques : Thèses et écrits académiques